

年月日

24

07

08

10
ジ

N
O



産業技術総合研究所理事長

石村 和彦

いしむら・かずひこ 79年(昭54)東大院工修士修了、同年旭硝子(現AGC)入社。00年旭硝子ファインテクノ社長。06年旭硝子執行役員。08年社長、15年会長。20年産業技術総合研究室所長。経営同友会副代表幹事などを歴任。兵庫県出身。69歳。

産業競争力向上、カギは「差別化」

製造業 6つの勝ちパターン

講壇

日本の産業競争力低下はデータとして顕著に表されている。例えば、1989年の世界の時価総額ランキングでは、日本企業がトップ5位を独占。トップ30のうち、日本企業が21社も入っていた。一方、2024年のトップ30に日本企業の姿はない。この35年での日本企業の凋落は明らかだ。この間世界経済は大きく成長したが、日本が取り残された結果である。

生産物にアフターサービスなども加えてビジネスを強くするパートナー。六つ目は、他社と差別



日本経済は1990年代より低迷し「失われた30年」と呼ばれるに至った。名目国内総生産（GDP）が世界4位に陥落したことその象徴であろう。日本の産業競争力の低下は明らかである。私はAGC会長時代、多くの企業と関わる中で、六つの「勝ちパターン」を見いだした。パターンの追求とその組み合わせによる差別化が日本の産業競争力復活のカギである。またQCD（品質・コスト・納期）に新たな価値として国連が定める持続可能な開発目標（SDGs）が加わることでビジネスチャンスが広がつたとも言える。

持つバーナー。
また、これらの勝ちバーナーは単独では容易にまねかれてしまって、そこで、各バーナーを組み合わせて差別化をより強化する。これが日本の製造業の勝ち筋であり、目指すべき成長戦略である。こうしたアイデアをまとめで『差別化戦略のための生産システム』という書籍とした。私は、この六つの勝ちバーナーこそ、製造業に限らず日本全体の産業競争力復活のカギになると考へている。

う手段の話をしてきたが、そもそも何によって差別化するかといふと、**Q（品質）**、**C（コスト）**、**D（納期）**のいずれかであります。そのどれかで抜きんでることが、他社との競争に勝つことにつながる。しかし近年、これにもう一つの価値が加わったように感じる。それが**SDGs**である。かつて、企業の社会的責任（CSR）と呼ばれる環境・社会活動は企業にとっては「スト」と見なされることが多かつた。だが15年に**SDGs**が国連で採択されてから潮流が変わり始め、投資家も企業の環境への貢献を高く評価するようになつた。ここに、企業の新たなビジネスチャンスが眠つてゐる。いま経営者には、**SDGs**を自らの追い風として利用する手腕が問われていると言えそうだ。

(次回は静岡文化芸術大学文化政策学部教授の曾根秀一氏です)